

LA COMARCA

DIARIO INDEPENDIENTE

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS.

AÑO I.

Orihuela 7 de Mayo de 1903.

NÚM. 92.

ADELINA

Y desde entonces sus ojos negros como el mal y bellos como la dicha, perdieron su brillo y se contemplan rodeados de un azulado círculo.

II

Adelina era honrada y buena. Sus padres supieron inculcarla sentimientos nobles, y por ellos juzgaba siempre los de los demás.

Por eso amó tanto al hombre aquél de mirar apagado.

Ella estaba sola en el mundo.

Es verdad que tenía una hermana, pero ésta vivía con su marido y apenas la veía.

Era muy feliz y no tenía tiempo para ocuparse de otra cosa que de su felicidad.

También Adelina quería serlo. ¿Acaso no tenía derecho á su parte de dicha en el mundo?

Huérfera desde muy joven, su corazón estaba hambriento de caricias: lo sentía pletórico de cariño.

Todas sus compañeras tenían novio.

Cuando se terminaba el pesadísimo trabajo, y salían del obrador, siempre tenían á alguien esperándolas en la calle para acompañarlas á sus casas.

¡Partían tan alegres contándolo-

se las impresiones del día!...

Pero á ella no la esperaba nadie.

Marchaba sola: ¡siempre sola!

Una vez, por fin, se le acercó uno que deslizó en sus oídos cuatro vulgaridades aprendidas de memoria. Ella no contestaba, contentándose con mirar con el rabillo del ojo á su nocturno galanteador.

El hombre siguió insistiendo las noches sucesivas, y terminó por hacerse amar.

Ya tenía también novio como sus compañeras.

Siempre era el primero en llegar á la puerta del taller, y cuando Adelina le contemplaba á través de los cristales, extremeciese de placer y se decía muy bajito:

«Ese es mi amante: es el hombre á quien adoro.»

Y experimentaba una satisfacción íntima, repitiéndose estas palabras.

Ahora si que era completamente dichosa. Teniéndole á él y estando segura, como lo estaba, de su cariño, no había cuidado que se dejara influir por las penalidades de la vida.

¿Acaso no estaba él allí para consolarla?

Porque á él se lo contaba todo, absolutamente todo.

Tan luego salía del taller empeñaban las confidencias.

—Mira,—le decía—hoy he hecho esto ó lo de más allá; he ha-

Precios de Suscripción

En Orihuela y su término, un mes 10'00 ptas.

En los demás puntos un trimestre 3'00

Extranjero, un id. 7'50

Anuncios y reclamos á precios convencionales

Pago anticipado

Redacción y Administración

RIO, 13

blado con Fulana; Mengana me interrogó sobre este punto. —Y tú qué has hecho? —Pensaste mucho en mí?

Y emprendían el camino de casa asidos de la mano, parándose á cada instante para contemplar la felicidad que se les salía por los ojos.

Por aquel hombre se sentía capaz de todo, y lo fué, sacrificándose en aras de su amor, experimentando al pensar en ello una alegría que tenía algo de satánica.

Había sido por él; por él únicamente.

Ella hubiera sido fuerte ante las amenazas; ante la miseria; ante el hambre... pero ¡ante el amor? No, ante el amor no supo resistirse y se le entregó completamente.

¡No tenía más!

¡Ah! pues si ella hubiera tenido más, más le hubiera entregado, porque en su cariño llegó hasta la locura.

Por otra parte, con una sonrisa de él estaba suficientemente pagada, y no era una sola, sino cien mil, acompañadas de otras tantas pruebas de amor las que recibía.

Ya no envidiaba á sus compañeras. También ella tenía su novio que la adoraba.

III

La dicha dura lo que un soplo de aire.

El idilio terminaba.

Ella le dijo llorando:

—Pero tendrás valor para separarte de mí?

Y él contestó:

—Acaso creiste que iba ser eterno?... Los primeros días lo sentirás un poco; pero luego... ¡bah! eso pasa pronto.

—Te marchas de verdad? ¿Pero no reparas que esto es horrible? ¡Oh! sí, Dios mío! Piensalo bien; eres cruel, me matas... Pienso que por tí...

—Tú has tenido la culpa!

Y esas palabras se las arrojó al rostro brutalmente, con asqueroso cinismo.

Entonces ella enmudeció y clavó en él su mirada con espanto.

—El encanto se había roto! Aquella noche, al salir del obrador, miró á todas partes con ansiedad.

La costumbre... La costumbre...

Paseó varias veces la acera, y luego, como contestando á sus tristes pensamientos, se dijo distraídamente:

—No viene, no, ¡Ya no volverá más!

Aún siguió investigando con mirada escudriñadora los sitios más oscuros de la calle.

Luego suspiró tristemente.

—¡Vaya! decididamente no viene. De hoy en adelante andaré sola el camino de mi casa.

IV

Y desde entonces sus ojos ne-

sí gros como el mal y bellos como la dicha, perdieron su brillo y se con-

templaron rodeados de azulado cir-

culo. César Pueyo.

TIQUIS MIQUIS

La verdad que Silvela sellas ha dado con queso á los liberales, porque á cualquiera se le ocurre salir afuera haciendo fu como el gato en eso de las senadurías vitalicias, y

yo lo siento, porque pa mí que nos dejan al papá compuesto y sin novia por diezmillónésima vez, y la cosa tendrá la mar de gracia, aunque maldita la que le haría al imperfecto que ya debe irle pareciendo el bromazo una especie de calvario con vistas á la plancha vitalicia, pero por si acaso cuaja y le dan el canuto á D. Trino, y no por el procedimiento del portugués, á continuación copiamos de nuestro querido colega «El Defensor» de Albacete, el colossal almuerzo con que se ha celebrado el triunfo del candidato por Liria, que si ha sido el pagano y se encuentra dispuesto á repetir la suerte, tal vez convenga á los huérfanos hacerle proposiciones:

«Para celebrar el triunfo del señor marqués de Céceres, diputado electo por el distrito de Liria (Valencia), se reunieron importantes elementos conservadores, en animado almuerzo, cerca de la ermita de San Vicente.

Tres diligencias, dos galeras y cinco tartanas trasladaron los invitados desde Liria á la ermita, prestando continuo servicio, y, á pesar de ello, la mayoría hizo el viaje á pie. Los comensales pasaban de 1.200.

Es curiosa la nota de algo de lo que se consumió en la jira: 20 kilos de anchoas, 140 mazas de rábanos, 4 arrobas de aceitunas, 4 carneros, 298 pollos, 1.000 docenas de caracoles finos, 300 libras de guisantes, 40 docenas de alcachofas, 150 kilos de arroz, 300 langostas, 50 libras de langostinos, 80 libras de merluza, 10 kilos de filetes de ternera, 200 manojo de berros, 600 libras de naranjas, 118 libras de fresa, 50 tostadas (tortas) de gran tamaño, dos cajas colosales de dulces y 2.500 tabacos.

Completan la nota dos carros de pan y otros dos de vinos y licores, tirados, respectivamente, por dos caballerías.»

Con que ánimo, que el candidato promete y ya lo dice el refrán: los duelos, con pan, son menos, y... apetito no falta, ¿verdad?

Monte Abril.

CUENTO

Egoísmo.

Tenia Armando un peral cuyo rameje cubría las tapias de su corral, y era un rico manantial por los frutos que ofrecía.

Altura tan elevada el árbol llegó á tener, que su frondosa enramada al otro patio inclinada la copa dejó caer.

Mas viendo qué de sus brazos el rico fruto pendía de dos terribles hachazos trocó en miseros pedazos sus gruesos troncos un dia.

Un amigo se enteró del hecho, y le preguntó: ¿por qué lo has cortado, Armando? y Armando le contestó:

Porque me estaba estorbando. Pero un muchacho ladino gritó con certero tino: «Mentira, no le estorbaba, lo hal «rompido» porque daba las peras á su vecino!»

Pedro Gobernado

LOS ÁRBOLES.

No destruyáis los árboles, que son amigos del hombre.

El árbol es la alegría del corazón; algo que levanta al cielo el alma; mucho que habla de Dios en su lenguaje mudo.

El árbol es el compañero del caminante, es defensa del perseguido, centinela de los pueblos, adorno de las ciudades, cabaña de la tempestad, toldo durante el estío.

El árbol es cantor de la naturaleza, la guia de la producción, el reflejo de la fecundidad de la madre tierra.

El árbol da al pájaro ramas para hacer su nido, al insecto la corteza para su morada, á la abeja el néctar de las flores para elaborar la miel, al gusano de seda la hoja para su nutrición, al colibrí encantadas salas y pavimentos esmalta-dos.

Providencia del hombre: el árbol le brinda sus hojas para que se alimente, su corteza para que se vista, su epidermis para que cosa sus trajes, sus maderas para que edifique su morada, su leña para que prepare sus alimentos.

El árbol combate las epidemias, seca los pantanos, destruye los miasmas, da vida, infunde alegría, limita la acción del rayo y se ofrece en holocáusto á la chispa eléctrica.

El árbol es un ser que vive y siente; que tiene pulmones, sangre, boca, venas, nervios, jugo y vida multiplicada como el hombre. Suprimir el árbol y suprimireis la botánica, la farmacia, la física, la química, la mecánica, la pintura, la escultura, la estética de la creación. Romped el árbol y habéis roto la ciencia y el arte.

Arrancad el árbol y el coloso, herido de muerte, lanzará un grito de cólera, que retumbará en el espacio y en vuestra conciencia.

¿Quereis la vida, amais la salud, ambicionais riquezas, late en vuestra alma el orgullo patrio, comprendeis la ciencia, quereis el arte? ¡Hombres, no maltrateis ni destruyáis los árboles!

X.

NOTICIAS

En la prensa de Alicante llegada anoche encontramos la triste nueva del fallecimiento de D. José Antonio Chapuli

padre de nuestro querido amigo el reputado médico alicantino D. Alfredo Chapuli Ausó y padre político de D. Mariano Calvo.

Reciba la atribulada familia nuestro más sincero pésame por la pérdida irreparable que acaba de sufrir.

Nuestro joven amigo el conocido profesor de piano, Gerardo Isidro, se ofrece por honorarios muy modicos á dar lecciones de piano y solfeo.

Debido á las gestiones del Sr. Gobernador Civil de esta provincia, se ha dispuesto que la Guardia Civil de Caballería, que prestaba servicio en las Salinas de Torrevieja se incorpore á la Capital cesando en aquél que pasa á ser desempeñado por el cuerpo de Carabineros que es el indicado para ello.

Ha sido nombrado Abogado Fiscal sustituto de la Audiencia de Alicante nuestro querido amigo el joven Abogado, D. José María Giménez.

Damosle nuestra enhorabuena.

REGISTRO CIVIL.—Se han hecho las inscripciones siguientes:

Nacimientos, 1; matrimonios, 2; defunciones, 0.

Según carta de Barcelona recibida hoy dice que es muy crítica la situación de la huelga de verduras dándose el caso de que en los mercados no se encuentra nada más que carne y pan, pues se cotiza el kilo de cebolla á una peseta, y por una lechuga piden cincuenta céntimos de peseta, y esto lo venden en las tiendas de ultramarinos.

Ayer ingresó en el hospital Jaime José Pérez Ballesta, joven de 23 años, habitante en el Rincón del Pino, víctima de intoxicación producida por las cabezas de pistas que una mano criminal echó en la comida que se le destinaba.

El alcalde pedáneo del Rincón de Bonanza, Rafael Campillo, condujo al beneficiario establecimiento al Pérez Ballesta y detuvo á la esposa de éste, Asunción Ferrando Córdoba, joven de 16 años, por recaer vehementes sospechas de ser la autora del atentado, la cual ingresó en la cárcel á disposición del Juzgado.

El estado del paciente seguía hoy siendo relativamente satisfactorio.

Con el título de «La Crónica» empezará en breve á publicarse en Málaga un nuevo diario político bajo la dirección de D. Francisco Lazo de la Vega.

VENTA
De cuatro trillos y varios aperos de labranza.

Darán razón en la fábrica de Pan de S. Antonio situada en la plaza de Monserrate N.º 8.

GRAN BARATO DE CARBÓN

En el almacén de la calle de Muñoz, n.º 42, se vende por quintales en sacos á 18 reales los 50 kilos.

Garbillado y limpio á 20 reales los 50 kilos.

Por arrobas, 5 rs. 12 1/2 kilos.

¡LA LIBRERIA!

El mejor guano del mundo es

EL GUANO ORGÁNICO

Sacos de 70 kilos, 5 pesetas.

Guano orgánico con el 10 por 100 de superfosfato animal, á 6 pesetas, saco de 70 kilos.

Estos guanos están muy recomendados para los naranjos.

Para los pedidos

Antonio Gallud,

HIDALGO, 41,

TORREVIEJA

Imprenta de Luis Zeron.

verás más de lo que te imaginas.

LA COMARCA

suministro de todos los

SECCION DE ANUNCIOS

LA JAPONESA DE JUAN S. GARCIA

Labradores, 7, Alicante.

Visitad este acreditado establecimiento el cual posee grandes existencias alta novedad.

Paraguas, parasoles, sombrillas, abanicos y bastones.

Perfumeria y bisuteria.

Se componen bebés y se ponen cabezas y pelucas. También se componen boquillas y se entelan abanicos, paraguas y sombrillas.

Efectos militares: condecoraciones: medallas, cruces y placas; rosas, teresianas, sables, espadas, cordonería, bordados, banderas, estandartes, pendones, objetos de metal y galonería.

SINGER
Máquinas para COSER
Sucursal en Orihuela: 9, Mayor, 9.

Rogamos al público visite este nuevo establecimiento, donde encontrará un completo surtido de todos los modelos fabricados por La Compañía Fabril «Singer» que pueden adquirirse á pesetas a'50 semanales.
Recomendamos la Bobina Central para trabajos artísticos y uso doméstico.

VEGETAL AZGAR.

Producto maravilloso, éxito extraordinario, resultados prácticos, único en el día.

Brota el cabello en todas las edades. Evita su caída.

Produce efectos maravillosos en edades de 10 á 50 años. Destruye la caspa, fortaleciendo la cabeza.

Es aplicable á toda clase de barbas débiles y nacientes. Proporciona un tesoro de belleza para las señoras. No mancha y contiene delicadas esencias que dan un aroma agradable. Las sustancias de que se compone no son nocivas, por ser principalmente de extractos vegetales, empleados ordinariamente como tónicos. Se ofrecen gratis á los incrédulos mediante contrato, en los que no se le cobrará valor de los frascos empleados si en seis meses no ha brotado abundante cabello. Finalmente, se admiten convenios en los que el inventor se obliga á entregar una cantidad estipulada, si no se obtiene el resultado apetecido.

Precio del frasco, 5 pesetas.

Único depósito: D FRANCISCO PEDROSA, Peluquería, Hostales.—Orihuela.

EL MEJOR

de los guanos es el que se expende en la CALLE DE SANTIAGO.

DEPÓSITO DE JOSE MARIA SARABIA

Agricultores: probad este excelente y sin rival abono y os convenceréis de la superioridad que lleva sobre las demás clases.

Único depósito en Orihuela:

Calle de Santiago.

EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE

Muestrario monstruo en papeles pintados de la casa Llorens, de Valencia, última novedad para el año 1903, seiscientos noventa y dos dibujos, precios baratísimos, desde ocho perritas en adelante la pieza.

Además hay otro en papel cristal para decorar cristales de alcobas, buques de escaleras y ventanas de iglesias.

El representante en Orihuela, EL ROJO EL PRACTICANTE.